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Los datos de la Sanidad Públi-
ca Andaluza son abrumadores:

El 25 % de los pacientes pendien-
tes de una cirugía en España y uno de 
cada dos pacientes que hace subir la 
lista de espera quirúrgica reside en 
Andalucía, una situación que no hace 
más que empeorar ya que, según los 
datos publicados recientemente por 
el Servicio Andaluz de Salud (SAS), 
las listas de espera quirúrgicas y las 
de consultas externas han vuelto a 
experimentar un notable incremento 
respecto a los últimos datos oficiales 
de junio de 2023, 6’1% y 3.6% res-
pectivamente.

También, desde la misma fecha, 
se ha incrementado el tiempo medio 
de espera para una intervención, 
pasando de 118 días a 150 días, 
esto es, 32 días o un 21% más. Este 
incremento se repite al analizar el 
tiempo de espera para la atención 
en consultas externas, pasando de 
121 días a 142,21 días más de me-
dia a nivel regional. 

La media en Andalucía es de 
10.44 días de demora en la cita pre-
via de atención primaria según datos 
del CIS en 2023, por eso no es de 
extrañar que cuando solicitamos cita 
en el consultorio de Doña Mencía la 
tengamos disponible, en el mejor de 
los casos, para una semana vista.

Seguimos con más datos an-
daluces:

En la atención primaria nos encon-
tramos con centros de salud sin pe-
diatras. Nuestro consultorio sufre esa 
anomalía en periodos vacacionales ya 
que se cerró la consulta de pediatría 
en julio y en diciembre de 2023, en 
plena epidemia de virus respiratorios, 
situación que desde la gerencia del 
SAS se justificaba por la supuesta fal-
ta de médicos. Recordemos que, en 
la reunión mantenida por el alcalde, 
Salvador Cubero y la concejala de Sa-
lud y Bienestar de Doña Mencía, San-
dra Aceituno, el pasado mes de julio 
de 2023 con la Delegada de Salud, 
María Jesús Botella y el Gerente del 
Área Sanitaria, Pedro Castro, se ma-
nifestó el compromiso, por parte de la 
administración sanitaria, de mantener 

Los datos de un robo

la consulta de pediatría abierta 3 días 
a la semana, promesa que en ningún 
momento se ha cumplido. 

De los 7000 antiguos contratos 
Covid, ahora llamados de refuerzo, 
solamente se van a renovar 2177, 
de los cuales 789 son médicos, con 
contratos de 6 meses, pese a que se 
anunció que serían de un año. 

Las personas con plaza fija en el 
SAS pueden optar a mover su lugar 
de trabajo a través del concurso de 
traslados, un derecho de los traba-
jadores que ha producido que en la 
Zona Básica de Priego se marchen 
9 médicos de los 18 y en la UCI del 
Hospital de Cabra, 3 de los 6 inten-
sivistas. Resultado de la situación de 
saturación, hartazgo y precariedad 
que se vive en los centros sanitarios 
públicos.

La administración sanitaria ignora 
todos los acuerdos pactados con los 
representantes de los trabajadores 
en Mesa Sectorial, ha actualizado la 
bolsa con casi dos años de retraso, 

subiendo la nota de corte para el ac-
ceso a trabajar en el SAS de todas las 
categorías, por lo que mucha gente 
se quedará fuera de ella viéndose for-
zada a ir a trabajar a la privada o bien 
a cambiar de profesión.

Y para terminar damos algunos 
datos de la otra cara de la moneda:

Hay 7000 médicos trabajando 
en territorio andaluz solamente en la 
privada (junio 24) lo que significa que 
ha aumentado en un 4% los médi-
cos de la pública que se han ido a 
la privada. 

Andalucía es la segunda comu-
nidad autónoma en incremento de 
las partidas para conciertos con la 
sanidad privada, solo superada por 
la Comunidad de Madrid. 

Uno de cada 4 andaluces tiene 
un seguro privado.

A la luz de los datos arrojados 
cualquiera diría que estamos ante un 
gobierno de la comunidad que prac-
tica una política sanitaria de guante 
blanco.  

sanidad
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Nace la Plataforma de Doña 
Mencía en defensa de su 
consultorio y la sanidad pública

sanidad

Pedimos cita en el consultorio y, 
si hay disponibles, es para mínimo 
en una semana, los niños y niñas 
mencianas un verano más se han 
quedado sin consulta de pediatría, 
y se tienen que trasladar a Cabra 
para la revisión del niño sano, y si 
necesitamos ser operados ya sa-
bemos, y sufrimos, que afrontamos 
unas listas de espera quirúrgicas 
y de especialistas que se pueden 
demorar hasta colocarnos en una 
situación de peligro.

La política de izquierdas se 
define por la política que defien-
de el bien común y por ende los 
servicios públicos como garantes 
de los derechos sociales y huma-
nos. Nuestro Equipo de Gobierno 
trabaja en la defensa y manteni-
miento de las políticas sociales y 
sanitarias que garanticen el dere-
cho a la protección a la salud con 
un sistema sanitario universal, 
gratuito y de calidad, pero está 
inmerso en una administración 
que trata lo público como una 
mercancía según su ideología 
neoliberal.

La clase trabajadora podemos 
vivir dignamente gracias al Esta-
do del Bienestar, que pretenden 
desmantelar, por lo que debemos 
luchar para impedírselo. La movi-
lización social es el arma contra el 
capitalismo sin escrúpulos. Por eso 
desde IU-PCA organizamos una 
convocatoria para crear un movi-
miento ciudadano en forma de pla-
taforma. 

El pasado mes de abril nació la 
Plataforma de Doña Mencía en de-
fensa de su Consultorio y de la Sa-
nidad Pública; un movimiento social 
constituido por la ciudadanía men-
ciana, que tiene el interés común 
de defender la atención sanitaria 
pública. 

Su Grupo Motor, de carácter 
transversal, organiza las acciones 
que se llevan a cabo. Se han recogi-
do más de 2100 firmas gracias a la 

colaboración de vecinos y vecinas 
que respaldan las peticiones de la 
plataforma dirigidas al Gerente del 
Área Sanitaria Sur: 

• Recuperar la atención básica 
de Pediatría vigente hasta 2021, en 
horario de lunes a viernes media 
jornada. 

• Reducir la demora en las citas 
médicas a un máximo de 24 horas 
y recuperar la cita una tarde a la se-
mana. 

• Cubrir con médicos de refuer-
zo todas las bajas, vacaciones e in-
cidencias del personal sanitario 

• Fortalecer la Sanidad Pública 
y tener también una atención hos-
pitalaria y de especialistas médicos 
gratuita y de calidad.

Las firmas fueron entregadas a 
la Delegada de Salud, María Jesús 
Botella el pasado 10 de julio, en la 
reunión mantenida junto a los al-
caldes de Luque, Zuheros y Doña 
Mencía en la que miembros de la 
Plataforma también estuvieron pre-
sentes y trasladaron sus quejas y 
reclamaciones en nombre de la ciu-
dadanía menciana.  

Se han realizado varias con-
centraciones que han movilizado a 

la población del municipio: el 1 de 
junio en la puerta del consultorio de 
Cabra convocada por la Coordina-
dora de Plataformas de la Campiña 
Sur, el 11 de junio en la Plaza de An-
dalucía de Doña Mencía y el pasado 
4 de julio en la puerta del consul-
torio donde numerosas personas 
mostraron su apoyo. 

Se han repartido balconeras rei-
vindicativas para colocar en las ca-
lles de acceso al pueblo, con el ob-
jetivo de que las viera la Delegada 
de Salud, María Jesús Botella, que 
anunció su visita a nuestro pueblo 
para reunirse con la Plataforma, 
aunque a última hora canceló dicha 
reunión.

Las acciones de defensa de los 
servicios públicos necesitan de la 
fuerza y organización del pueblo 
para ejercer la presión necesaria 
que ponga límites al desmantela-
miento desenfrenado de la política 
neoliberal que nos invade. 

La estrenada Plataforma lidera 
una lucha necesaria contra la pri-
vatización del Sistema Sanitario 
en Doña Mencía y necesita todo el 
apoyo posible de la ciudadanía y las 
instituciones democráticas porque, 
verdaderamente, NOS VA LA VIDA 
EN ELLO...
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Culmina el concurso de 
acreedores del hotel con la 
adjudicación a una nueva empresa

¡Hasta siempre Juani!

El 18 de julio del 2024, era adju-
dicada la concesión del Hotel Men-
cía Subbética a una nueva empresa, 
que desde ese momento se hace 
cargo de su gestión, de sus trabaja-
dores y del servicio.

Con ello, culmina el concurso de 
acreedores instado por el Ayunta-
miento en noviembre de 2023, posi-

bilitando la continuidad del servicio 
y el mantenimiento del empleo.

De este modo se resuelven las 
dificultades que venía arrastrando 
el hotel, y se salva el importantísi-
mo riesgo de cierre al que se veía 
abocado, dados los procedimientos 
de embargo de la concesión admi-
nistrativa, instalaciones y mobiliario 

nuestra localidad decretó tres días 
de luto oficial, suspendiéndose to-
das las actividades programadas 
con motivo del Día de Andalucía, 
ondeando las banderas a media 
asta. 

Juani comenzó su carrera polí-
tica en el año 1999 como conceja-
la de Cultura del Ayuntamiento de 
Doña Mencía. Entre abril de 2009 
y junio de 2011 ostentó el cargo de 
Coordinadora Provincial del Ins-
tituto Andaluz de la Mujer, siendo 
elegida en 2011 Alcaldesa de Doña 
Mencía. Desde el año 2007, hasta 
el año 2022 desempeñó también 
la Secretaría General del PSOE de 
Doña Mencía. 

Desde estas páginas queremos 
tener un especial recuerdo para 
Juani Baena, porque dedicó más 

de 21 años de su vida a trabajar por 
nuestro pueblo desde una labor tan 
noble como la política, entendida 
ésta como ese quehacer destinado 
a buscar el bien común.

Asumir la responsabilidad de 
formar parte de cualquier Corpo-
ración Municipal es adquirir un 
compromiso, que supone un gran 
esfuerzo personal, y especialmente 
si se hace de manera intensa y du-
rante tantos años con lo hizo Juani.

Esta organización siente un 
gran pesar por la pérdida de Juani, 
con la que compartimos innume-
rables reuniones de trabajo, desde 
el debate tranquilo, defendiendo 
cada uno sus posicionamientos, 
pero siempre con el mayor de los 
respetos.

Descanse en paz.

información local

que ya había iniciado la Seguridad 
Social, ante las importantes deudas 
generadas por el hotel. 

Todo ello es fruto de una im-
portante y arriesgada gestión del 
Equipo de Gobierno, muy pensada 
y madurada a lo largo de la anterior 
legislatura y que, con asesoramien-
to especializado, se afrontó con 
toda cautela, y con la intención últi-
ma de evitar el cierre del hotel, pro-
curando asegurar, en la medida de 
lo posible, la continuidad de la ofer-
ta de alojamiento en la localidad, 
muy importante para la apuesta que 
por el Ecoturismo viene desarrollan-
do nuestro Ayuntamiento, y de los 
puestos de trabajo en el mismo.

Hay que resaltar la actitud man-
tenida durante este tiempo por la 
plantilla de personal, que ha sabido 
trabajar con toda profesionalidad, 
sorteando dificultades e incerti-
dumbres, manteniendo la calidad 
del servicio y el prestigio del hotel.

El día 27 de febrero conocimos 
la triste noticia del fallecimiento de 
Juani Baena Alcántara, alcaldesa 
de Doña Mencía entre los años 
2011 y 2019. El Ayuntamiento de 
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En Doña Mencía, la Izquierda 
resiste frente al empuje de la 
extrema derecha en Europa

El pasado día 9 de junio, Euro-
pa estuvo llamada a las elecciones 
para elegir la composición del Parla-
mento Europeo para los próximos 5 
años. En Doña Mencía, el PSOE fue 
la fuerza más votada con el 38,83%, 
seguida por SUMAR (candidatura en 
la que se integra IU) con un 29,51%. 
Por su parte, el bloque conservador 
ha aumentado su apoyo en nuestra 
localidad (a lo que se le añade la 
aparición de otra organización del 
difusor de fakes news Alvise Pérez). 
Este resultado ha venido marcado, 
sin duda, por la gran abstención 
registrada en unos comicios, cuya 
importancia, no ha terminado de 
convencer a la mayoría de la pobla-
ción menciana que ha optado por no 
votar.

A nivel estatal hay que resaltar 
el refuerzo del bipartidismo, el cual, 
aunque no llega a los márgenes a 
los que llegaba hace 15 años, sí que 
consigue una holgada distancia a 
costa de sus oponentes. Como re-
fleja nuestro coordinador Antonio 
Maíllo “en esto hay méritos ajenos y 
debemos asumir los deméritos pro-
pios”.

Quizás lo más preocupante, ade-
más de los malos resultados cose-

chados por la izquierda transforma-
dora de este país, sea el hecho de 
que, lejos de menguar, el apoyo de 
la ultraderecha ha aumentado en 
España. En estas elecciones, ade-
más, vemos como un individuo sin 
programa político y cuyo único tra-
bajo ha sido la propagación diaria de 
bulos y fango, ha obtenido 800.000 
votos, que le permitirán eludir varias 
de las causas judiciales abiertas y 
continuar con su agitación de ultra-
derecha.

Ante estas elecciones, la izquier-
da federal (SUMAR y PODEMOS) 
ha llegado dividida y desgastada. 
Los últimos meses han sido prota-
gonizados por la pelea interna y las 
acusaciones cruzadas de traiciones 
y claudicación. Por su parte, dentro 
de SUMAR ha habido una falta de 
humildad en la que, las organizacio-
nes con más fuerza nos hemos visto 
injustamente relegadas a una mala 
posición en las listas electorales.

Si preocupante es la situación en 
España, más lo es en buena parte de 
Europa en la que el fascismo avanza 
posiciones mientras que la izquierda 
no logra frenar movimientos como el 
de Le Pen en Francia, Meloni en Ita-
lia o Alternativa por Alemania. Este 

elecciones europeas

El PSOE es el partido más votado en Doña Mencía, con 729 
votos

panorama, que ha agitado el esce-
nario político en todo el continente, 
ha provocado la caída de los gobier-
nos de Francia y Bélgica.

Sin embargo, no todo son ma-
las noticias. En Francia, el arrollador 
triunfo del neofascismo en estas 
elecciones, ha provocado una reac-
ción en las principales formaciones 
de izquierda, que tras semanas de 
enfrentamientos, han aprendido la 
lección dada por la desunión ante la 
ultraderecha y han decidido formar 
un Frente Popular para plantar cara 
a Le Pen. El Partido Comunista de 
España, desde su nacimiento, tiene 
un largo historial de trabajo por la 
unidad de la izquierda transforma-
dora en nuestro país. Fue fundador 
del Frente Popular en 1936, artífice 
de la “reconciliación nacional” en 
1956, de la Platajunta en el 76 y, fi-
nalmente, de la creación de Izquier-
da Unida en 1986. Es por esto que, 
desde el mismo día después de los 
desastrosos resultados en las elec-
ciones europeas, se pone a trabajar 
de nuevo por  reconstruir la confian-
za y trabajar unidos en un marco de 
funcionamiento democrático, en el 
que todas las organizaciones polí-
ticas se sientan parte del debate y, 
por consiguiente, también de las de-
cisiones.

Resultado de las Elecciones Eu-
ropeas 2024 en Doña Mencía:
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El día 5 de junio (Día Internacio-
nal del Medio Ambiente) se entre-
garon los XXVIII Premios Andalucía 
Medio Ambiente, en el Carmen de 
los Mártires de Granada, con la pre-
sencia del Consejero Sostenibilidad, 
Medio Ambiente y Economía Azul de 
la Junta de Andalucía, Ramón Fer-
nández-Pacheco. 

El Ayuntamiento de Doña Mencía 
ha logrado el reconocimiento en la 
categoría de Sostenibilidad y Medio 
Ambiente Urbano. El jurado recono-
ció que Doña Mencía “lleva implica-
da activamente, desde hace años, 

El Ayuntamiento de Doña Mencía 
recibe el Premio Andalucía de Medio 
Ambiente 2024

en la lucha contra el cambio climáti-
co a través de numerosos proyectos 
y acciones en favor del medio am-
biente”. 

Para optar a estos importantes 
premios, desde la Delegación de Tu-
rismo y Medio Ambiente de nuestro 
Ayuntamiento, se preparó un pro-
yecto que contemplaba una serie de 
actuaciones que se han venido de-
sarrollando en nuestra localidad en 
favor del Medio Ambiente: 

• Creación y dinamización de un 
aula de educación medioambiental 

de interpretación del Geoparque de 
las Sierras Subbéticas, donde está 
instalada la Biblioteca Verde.

• Creación de un sendero geoló-
gico con los bancos del tiempo en la 
Vía Verde.

• Consolidación de Doña Mencía 
como destino Ecoturista. Celebra-
ción del Congreso y Ferias de Eco-
turismo.

• Cambio a tecnología led de 
todo el alumbrado de la localidad.

• Iluminación de 1200 metros 
con farolas solares en la Vía Verde 
del Aceite.

• Implantación de un programa 
de gestión y uso eficiente del agua 
en Doña Mencía.

• Creación de un parque 
medioambiental con materiales reci-
clados a través de un taller de em-
pleo para jóvenes.

• Proyecto de una acción trans-
formadora (Gloclima) recuperando el 
agua del manantial de la Hortichuela.

• Proyecto de las Calles de las 
Flores.

• Campañas medioambientales.

medio ambiente

Doña Mencía es el único municipio de toda Andalucía que recibe 
un premio en esta XXVIII edición.
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En las aulas de formación mu-
nicipales del Polígono Industrial el 
Ayuntamiento está coordinando 
una serie de cursos presenciales de 
40 horas de duración para mujeres 
desempleadas. 

“Preparadas” es un programa 
gratuito de capacitación y forma-
ción digital para mujeres que per-

Actuación mediante riego asfáltico en el trazado de 
la Vía Verde del Aceite.

Instalación de 40 farolas solares que iluminan un 
tramo de 1200 metros.

Actuación de los trabajadores 
del PFEA de la Vía Verde creando 
una conexión que permite acceder 
desde la Vía Verde hasta el Camino 
de la Plata.

Actuaciones en la Vía Verde del Aceite

Cursos de formación

mite descubrir las posibilidades que 
ofrece la tecnología para impulsar el 
desarrollo laboral y profesional.

Las alumnas deben estar inscri-
tas en el SAE como demandantes 
de empleo, para poder acceder a 
estos cursos que continuarán en el 
mes de septiembre en Doña Men-
cía. 

medio ambiente

• La apuesta por el turismo sos-
tenible: Doña Mencía es referente en 
cicloturismo, caravanismo y sende-
rismo. 

• Mantenimiento de una red de 
carriles bici.

• Implantación y mantenimiento 
de huertos ecológicos comunitarios 
en una antigua zona degradada. 

Además, el Ayuntamiento de 
Doña Mencía forma parte de nume-
rosas instituciones y movimientos en 
defensa del clima y los objetivos de 
desarrollo sostenible:

• Red de Entidades Locales para 
la Agenda 2030.

• Red de Ciudades por el Clima.

• Fondo Andaluz de Municipios 
para la Solidaridad Internacional 
(Con ella llevamos el proyecto de re-
cuperación del manantial de la Hor-
tichuela).

• Asociación de la Vía Verde del 
Aceite.

• Miembro del Foro de la Carta 
Europea de Turismo Sostenible del 
Parque Natural.

• Doña Mencía es Flor de An-
dalucía, distinguida con tres Flo-
res de Andalucía, por la Asocia-
ción Multisectorial de la Jardinería 
Andaluza.

• Tenemos el distintivo We-ODS, 
por nuestro compromiso con los 
objetivos de desarrollo sostenible, y 

por nuestra apuesta por un turismo 
responsable y sostenible.

Este premio supone una gran 
satisfacción, porque se reconoce 
una trayectoria de trabajo desde 
el Ayuntamiento, pero también de 
la ciudadanía, de las asociaciones 
y empresas de turismo activo de la 
localidad. 

Al mismo tiempo este premio 
supone un reto, porque conlleva 
mantener alto el listón desde la mo-
tivación que supone este reconoci-
miento, que en esta categoría solo lo 
habían conseguido anteriormente el 
Ayuntamiento de Málaga, el Ayunta-
miento de Almería y el Jardín Botáni-
co de Córdoba.
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caminos rurales

Finaliza el arreglo del cami-
no de la Haza de la Encina

El 14 de mayo se firmaba el 
acta de recepción y entrega de 
la tercera y última fase del arre-
glo del camino de la Haza de la 
Encina. 

Este camino discurre íntegra-
mente por el término municipal 
de Baena, en el límite con  Doña 
Mencía, siendo la mayor parte de 
los agricultores que lindan con 
el camino  mencianos. Éste es el 
motivo por el que el Ayuntamiento 
haya hecho este importante es-
fuerzo fuera de nuestro término.

La intervención, cofinanciada 
por la Diputación Provincial y el 
Ayuntamiento de Doña Mencía, 
ha mejorado considerablemen-
te el firme, el drenaje, y se han 

revestido las cunetas. La actua-
ción total ha ascendido a más de 
206.000 euros y sus tres fases 
han sido incluidas en los Planes 
Provinciales de Inversiones de 
Reposición y Mejora de Caminos 
de las Entidades Locales en va-
rios bienios. 

Actuación en el camino y 
fuente de la Pilas 

Importante está siendo tam-
bién la actuación en el camino 
de Las Pilas. En un trayecto de 1 
Km se ha arreglado el firme con 
una capa de rodadura de hormi-
gón tintado, el resto con zahorra 
al estar dentro del Parque Natural 
para su mejor integración en el 
entorno.

También se realizarán mejoras 
de impermeabilización y enca-

Arreglo de caminos municipales
chado de piedra en el pilar donde 
abreva el ganado y se construirá 
una rampa de acceso y salida de 
anfibios.  

Financiado por la Junta de 
Andalucía con fondos FEADER, 
el presupuesto ha ascendido a 
60.000 euros. 

Futuras Actuaciones:
Mejora camino de la  Higue-

ruela
En agosto de 2022 se comuni-

có al Ayuntamiento por parte de 
la Junta de Andalucía que la ac-
tuación de mejora del camino de 
la Higueruela entra en el anexo I 
de beneficiarios definitivos de la 
subvención del Plan Itinere. Se 
está a la espera de que se aco-
meta la intervención. Nos consta 
que la empresa pública Tragsa ya 
ha obtenido la autorización perti-
nente de la Confederación Hidro-
gráfica del Guadalquivir debido 
al arroyo. Esperamos que no se 
demore mucho más la ejecución 
de las obras.

Arreglo camino Alto de los 
Olivares

A primeros de junio y den-
tro del Plan de mejora de cami-
nos de la Diputación Provincial 
se ha incluido el arreglo de este 
camino con un presupuesto de 
135.676,15 € para mejora del fir-
me y drenajes.

El equipo de Gobierno trabaja 
teniendo como prioridad el man-
tener la red de caminos rurales en 
buen estado.
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medio ambiente

El Ayuntamiento de Doña Men-
cía junto con el Fondo Andaluz de 
Municipios para la Solidaridad In-
ternacional (FAMSI) y el CD DxOcio 
han llevado a cabo un proyecto de 
recuperación ambiental en el ma-
nantial de la Hortichuela.

Esta iniciativa transformadora 
local denominada “INTERVENCIÓN 
EN EL MANANTIAL DE LA HORTI-
CHUELA Y EDUCACIÓN AMBIEN-
TAL” se enmarca en el proyecto 
“GLOCLIMA - Gobiernos Locales 

y Ciudadanía por el Clima en An-
dalucía” y está cofinanciado por la 
Secretaría de Estado para la Agen-
da 2030 del Ministerio de Derechos 
Sociales y Agenda 2030.

Los trabajos han consistido en la 
limpieza de la vegetación que había 
invadido todo el entorno, así como 
la impermeabilización del aljibe que 
permitirá almacenar cerca de 100 
m3 de agua para su uso agrícola. 
También se ha mejorado el interior 
del manantial y se ha instalado una 

nueva canalización con el aljibe, que 
ha evitado la pérdida del agua del 
manantial, que a partir de ahora se 
juntará con la procedente del agua 
de La Plata.

Posteriormente se ha adecenta-
do el entorno con la instalación de 
unas vallas perimetrales, la seña-
lética pertinente y la edición de un 
cuaderno didáctico sobre “Los usos 
del agua”, con la finalidad de contri-
buir a la educación ambiental de los 
escolares de Doña Mencía.

Recuperado el Manantial de La 
Hortichuela

ANTES       DESPUÉS
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Un año más, nuestro abril menciano es 
tricolor

Inaugurada una placa en recuerdo de las víctimas del Golpe de 
Estado y la Represión Franquista en la Plaza de la Memoria

El pasado día 12 de abril, el 
Ayuntamiento de Doña Mencía 
completaba la intervención en la 
Plaza de la Memoria ubicada en el 
Cementerio Municipal, con la inau-
guración de una placa, en la que 
figuran los nombres de los vecinos 
y vecinas de la localidad muertos y 
asesinados como consecuencia del 
Golpe de Estado del 36 y de la re-
presión franquista. 

Con esa placa, la Plaza de la Me-
moria queda configurada ya como 
un espacio emblemático, donde se 
rinde homenaje y recuerdo a quie-
nes lucharon por la libertad y la de-
mocracia, defendiéndola incluso a 
costa de su propia vida.

El acto, que estuvo organizado 
por la Delegación de Memoria del 
Ayuntamiento de Doña Mencía, 
contó con las intervenciones de 
la titular de la misma, así como de 
representantes de Izquierda Unida, 
PSOE y la Asociación Puerta a la 
Memoria.

Son 54 las personas cuya iden-
tidad queda recogida en la placa, 

procurando de ese modo que sus 
nombres no se borren de la historia.

Ya desde la legislatura pasada, 
nuestro Ayuntamiento trabajó por 
crear esta plaza, con la instalación 
de una escultura, obra de nuestro 
paisano Javier Flores, que viene 
a representar el tremendo desga-
rro que en la identidad del pueblo 
español supuso la contienda, y 
donde se recuerda a las víctimas, 
expresándoles el reconocimiento 

de nuestro pueblo, dando cumpli-
miento con ello al compromiso de 
nuestro Ayuntamiento por preservar 
y reivindicar su memoria.

Con actuaciones de este tipo, 
y en colaboración con la Asocia-
ción local de Memoria Democráti-
ca, el Ayuntamiento avanza en el 
cumplimiento de los principios de 
verdad, justicia y reparación que 
inspiran la Ley de Memoria De-
mocrática. 

Como cada año, en Doña Mencía se han celebrado diferentes actividades centra-
das en la lucha por la III República en España como aspiración a un futuro federal, 
solidario y democrático.

“PRIMERO MI COCHE”, DE 
RAFAEL SÁNCHEZ PÉREZ-VICO, 
ES EL RELATO GANADOR DE LA 
XI EDICIÓN DEL CONCURSO DE 
RELATOS BREVES “LA ZAGALLA”

Once ediciones ya. Once años 
continuados desde que, en el marco 
del proyecto que, en su momento, 
autodenominamos Cultura y Com-
promiso, la asamblea local de Izquier-
da Unida decidió poner en marca un 
concurso literario de relatos breves. 

Entrega de premios “La Zagalla”
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En estos once años, el concurso de 
“La Zagalla”, ha ido cogiendo solera 
en el mundillo de los concursos lite-
rarios, tal y como nos han afirmado 
algunos participantes frecuentes de 
los mismos, algo que, desde la hu-
mildad, nos alegra y enorgullece.

El pasado mes de abril se dio 
por finalizada la XI Edición, resul-
tando ganador en esta ocasión el 
paisano Rafael Sánchez Pérez-Vico, 
Fita, quien ya alcanzara el accésit 
local con otro relato, hace ya algu-
nas ediciones. Rafa ha logrado en 
la presente edición el triunfo con su 
relato “Primero mi coche”, en el que 
transita de lo cotidiano a lo dispara-
tado, con un estilo ágil y divertidísi-
mo. Además, este año también ha 
habido premio de accésit local, para 
Juan Manuel Jiménez Recio, con su 
relato “Jacinto Neverdais”, una ori-
ginal historia de ciencia ficción con 
una dura crítica hacia el fascismo.

La entrega de premios se pro-
dujo hacia el mediodía del pasado 
sábado 13 de abril, dentro de los 
actos del abril republicano, en el 
molino del Conjunto Vergara. 

El que no pudo estar por moti-
vos laborales fue el flamante gana-
dor de esta edición, Rafa Sánchez, 
de quién al menos si podemos ofre-
cer la siguiente entrevista:

Rafa, en primer lugar nos gus-
taría darte la enhorabuena por el 
primer premio en la XI Edición del 
concurso de relato breve “La Za-
galla”. Nos gustaría hacerte algu-
nas preguntas. 

Para quién no haya leído el 
relato, “Primero mi coche”, ¿po-
drías ofrecer una breve reseña de 
lo que puede encontrar en él? 

Ante todo, muchas gracias por 

otorgarme el primer premio y enho-
rabuena a todos vosotros por haber 
cumplido once años con el concur-
so de “La Zagalla”, os deseo, por 
lo menos, once más. Lo que puede 
encontrar el intrépido lector en este 
pequeño relato es un reflejo del des-
contento, creo que bastante gene-
ralizado, hacia los precios de nues-
tras frutas y hortalizas, así como del 
aceite, entre otros productos. Quise 
aportar mi granito de arena desde la 
comedia y la sátira a este tema y apo-
yar de alguna manera a todos esos 
agricultores y ganaderos que se han 
estado manifestando en estos meses 
pasados. Y como bien dice el título 
del relato: “Primero mi coche”, como 
buen ser humano, y sobre todo espa-
ñol, primero lo mío, y luego dios dirá.

¿De dónde surge la idea para 
la trama de “Primero mi coche”? 

Pues la primera parte del rela-
to es totalmente cierta. A mi coche 
se le rompió la caja de cambios en 
el preciso instante en que los ma-
nifestantes iniciaban por Córdoba 
su marcha, por lo que me quedé 
atrapado entre cientos de tractores 
hasta que una grúa pudo acceder 
hasta mi ubicación. Así que apro-
veché el tiempo allí sentado sobre 
el capó del coche con mis triángu-
los y mi chaleco reflectante para ir 
anotando algunas ideas para este 
relato.

El relato parte de una situa-
ción bastante cotidiana, y va de-
rivando en una situación bastante 
disparatada, algo que hemos vis-
to en otros de tus relatos ¿Bus-
cas a posta ese enfoque surrea-
lista, o te va surgiendo de manera 
natural?

Me encanta todo lo que sea su-
rrealista, y aunque la realidad que 
vivimos ya lo es bastante, siempre 
me gusta ir un poco más allá. Y la 
verdad que es un poco de ambas 
cosas, lo busco, pero además me 
sale solo. Lo surrealista y lo ines-
perado es algo que siempre utili-
zo a la hora de escribir porque me 
parece una herramienta perfecta 
para hacer comedia, que es donde 
más cómodo me siento para contar 
cualquier historia que se me ocurra 
o haya vivido. Para escribir en este 
género hay que tener un poco de 
picardía, ironía, y una palabra que 
me encanta y que muchos de voso-
tros conoceréis, bastante “retran-
ca”. Sobrado voy de todo ello y po-
cos calabozos he pisado, por lo que 
doy gracias desde aquí a todas las 
autoridades por su comprensión.

¿Tienes ahora mismo más 
ideas de relatos preparadas, o re-
latos en proceso...?

No soy nada prolífico en este 
sentido. Hay algún mes que puedo 
escribir cuatro o cinco relatos, pero 
luego pueden pasar muchos meses 
hasta que decido escribir otro. Por 
suerte, siempre que me pongo con 
estos menesteres veo que no pier-
do fuelle y que puedo estar durante 
horas escribiendo disparates para 
el regocijo nacional.

Muchas gracias por la entre-
vista. ¿Algo más que quieras de-
cirles a los lectores?

¿Esto cuando sale, niño? Para 
decírselo a mi abuela que le gustan 
estas cosas.

Lo dicho Rafa, gracias y hasta 
otra.
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El concurso de relatos “La Za-
galla” ha cumplido una década de 
vida y, para celebrarlo  Izquierda 
Unida de Doña Mencía, ha editado 
y publicado un libro conmemorati-
vo en el que se recogen los relatos 
ganadores de las diez primeras edi-
ciones del concurso.

La presentación se realizó, el día 
13 de abril, durante el acto de entre-
ga de premios del concurso, donde 
contamos con la presencia de va-
rios de estos ganadores, como Pe-
dro Campos Morales, ganador en 
2016 con el relato “Lo que no nos 
contaron de la guerra de los arma-
rios”; Juan Carlos Pérez López, ga-
nador en 2023 con el relato “Payo-
ya de cobre (o una fosa de miedo y 
silencio)”; o el ya mencionado Juan 
Manuel Jiménez Recio, ganador 
en 2017 con el relato “La casilla de 
Don Miguel”. 

Este certamen literario nació con 

Presentación del libro “10 años de concurso de relatos 
“La Zagalla”, editado por la Asamblea de Izquierda Unida de 
Doña Mencía.

la voluntad de rescatar la memoria 
de Antonia Ruiz Bujalance, “La Za-
galla”, una valiente mujer de Doña 
Mencía que acabó siendo fusilada 
en las primeras sacas de septiem-
bre de 1936. Es un homenaje a ella 
y a todas las mujeres humilladas, 
vejadas, torturadas, encarceladas 
o fusiladas en cualquier parte del 
Mundo.

El libro recoge diez relatos que 
abarcan desde el drama a la pica-
resca, desde la crudeza a la fina 
ironía, desde el duro realismo a la 
ciencia ficción…, diez relatos que 
se ocupan de la denuncia social, 
para llevar al lector a la reflexión 
sobre las cuestiones que afectan a 
la sociedad y a las injusticias, tales 
como el abuso de poder y la explo-
tación, el racismo, el machismo, el 
bullying, el abuso de menores, el 
deterioro medioambiental o el fas-
cismo. 

Por su parte, el 14 de abril, Día 
de la República, organizamos un 
año más el acto de homenaje y la 
entrega floral en la Plaza de la Me-
moria a los caídos por la libertad. 
Este año, fue bastante emotivo por 
el recuerdo a nuestra amiga Nani 
Pérez-Vico, recientemente fallecida 
y que tanto ha luchado por crear 
un futuro republicano para nuestro 
país. Tras el evento, el tradicional 
perol de convivencia en el Pilar de 
Abajo puso el broche final a las jor-
nadas de este año.

Finalmente, aunque fuera ya de 
abril, Doña Mencía estuvo presen-
te en la Marcha Republicana cele-
brada el 16 de junio en Madrid. La 
marcha había sido convocada por 
134 organizaciones y colectivos 
coincidiendo con el décimo ani-
versario de la coronación de Feli-
pe VI, una maniobra que se llevó a 
cabo a tiempo de garantizar el re-
levo monárquico antes de que los 
escándalos de corrupción termi-
naran de cercar al anterior monar-
ca. Esta ha sido la ocasión elegida 

por las entidades que comparten 
el modelo republicano para salir 
a la calle a gritar “Monarquía NO, 
Democracia SÍ”.

Desde nuestro pueblo, que está 
adherido desde hace más de una 
década a la Red de Municipios por 
la Tercera República que lucha por 
la apertura de un proceso consti-
tuyente que permitiese la instaura-
ción de una República en España. 
En este camino, seguiremos lu-
chando por un futuro de democra-
cia y libertad.

Homenaje a las víctimas del Golpe de Estado Franquista y acto 
de convivencia 
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Hasta siempre amiga y compañera 
Nani

Nani Pérez-Vico, anarquista 
por convicción, siempre respondió 
generosamente a nuestra llamada 
con su filosofía de vida respetuo-
sa y profundamente comprometida 
con la justicia social.

Honesta y humilde investigado-
ra, como pudimos comprobar en 
el último Peñuelas con su artículo 
sobre la vida de Manuel Roldán, 
seguía trabajando en torno a esta 
figura del activista menciano, pre-
parando una ruta de memoria por 
la Sevilla del líder obrero.

Nani enamorada de su pueblo y 
de su historia, no solo deja huella 
entre aquellos que tuvimos el pri-
vilegio de conocerla y de tratarla, 
sino en aquellos institutos en los 
que impartió sus especiales clases 
de filosofía durante su vida profe-
sional.

La Memoria Histórica, la lucha 
de clases, la represión de las mu-
jeres, la defensa  LGTBI…, eran te-
mas en los que basaba su actividad 

en los centros educativos por don-
de pasaba.

Nani, aquel 5 de Abril no fue un 
día cualquiera. Temprano madrugó 
la madrugada, tan temprano levan-
tó la muerte el vuelo que no dio 
tiempo a la despedida. Aunque tu 
partida repentina no significa que 
nos dejes, porque tu historia de 
vida tan defensora de los derechos 
de la mujer, de derechos humanos, 
tu lucha por un mundo mejor y tu 
trabajo inagotable buscando digni-
dad para aquellos que perecieron 
luchando por un mundo más justo, 
nos acompañará siempre.

Como Manuel Luque apuntó, 
con sensible agudeza en las pa-
labras de despedida a Nani en el 
cementerio: “Nani nos legó una 
mochila llena amor, unos bolsillos 
repletos de ilusiones y unas an-
sias inmensas de hacerlas realidad, 
unas alas para volar alto” y  ejem-
plificó que “el pensamiento es un 
pájaro que vuela sin ataduras”.

Acto organizado por Nani en el I.E.S. 
La Jara de Villanueva de Córdoba, el 3 de 
marzo de 2013, actividad enmarcada en 
la concienciación en Pro de los Derechos 
Humanos. Fue la primera vez tras la dicta-
dura, que Ernesto Caballero militante del 
PCE fue invitado a hablar a un centro es-
colar de Villanueva de Córdoba, su pue-
blo. Ernesto fue un activo luchador por 
los derechos humanos contra la dictadura 
franquista por lo que sufrió prisión y tuvo 
que huir a Francia. Su Padre Julián Ca-
ballero, alcalde de Villanueva de Córdoba 
en 1936, fue abatido a tiros y su cuerpo 
expuesto en la plaza de Villanueva.
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Los derechos no se conceden, 
se conquistan

Pocos serán los habitantes de 
Doña Mencía, y muchas personas 
que nos visitan que no se hayan 
acercado para ver los murales que 
nuestro Ayuntamiento instaló días 
pasados en el Pósito. 

Dicen que una imagen vale más 
que mil palabras. Pero también en 
esta ocasión queremos acompañar-
las con un poco de rigor histórico y 

de memoria, de la que tanto adolece 
esta sociedad últimamente. 

Las fotografías reflejan un pue-
blo que se moviliza en el año 1978 
en una concentración convocada 
por CCOO de Doña Mencía, un 
sindicato de clase eminentemente 
agrícola que llegó a contar con 510 
afiliados en nuestra localidad.

Apenas un año antes de la lega-

lización de los sindicatos, todavía 
en la clandestinidad, la casa del 
camarada “Copichuelas” fue el es-
cenario donde se fraguaría CCOO 
de Doña Mencía.  Nombres como 
el del propio Antonio Jiménez, Ju-
lián Montes, Lorenzo Luna, Rafael 
Recio, Manuel Aceituno o Juan de 
Dios Luna, comenzaban un camino 
transcendental en la vida política y 
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social de nuestro pueblo y de sus 
gentes.  

La movilización era el camino 
para que instituciones con sabor a 
rancia dictadura franquista, como 
eran los Gobiernos Civiles, dejaran 
de controlar a su antojo la financia-
ción y por consiguiente la vida de 
los trabajadores agrícolas de nues-
tro pueblo.  

Doña Mencía, como bien refle-
jan las fotografías, es un claro ejem-
plo de un pueblo que siempre ha lu-
chado por sus derechos, porque un 
pueblo que no lucha es un pueblo 
que renuncia a su libertad.

Recorte de prensa del periódico 
Andalucía Libre en agosto de 1978
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Francisco Javier Mañas

“El Caso Almería” un sangriento crimen de “La Transición”

entrevista

La historia de España está llena 
de capítulos oscuros como el del 
“Caso Almería”. Un proceso en el 
que se juzgó a varios miembros de 
la Guardia Civil por tortura y asesi-
nato de tres jóvenes, en el año1981. 
Este fue uno de los episodios más 
trágicos en la recién estrenada 
Transición y la Democracia en nues-
tro país. 

El 7 de mayo de 1981 ocurre el 
atentado al General Valenzuela en 
Madrid. Ese mismo día, Juan Ma-
ñas Morales de 25 años, Luis Cobo 
Mier de 29 y Luis Montero García de 
33, que son amigos y residentes y 
trabajadores en Santander (los 3 en 
empresas diferentes) deciden ir a 
Pechina (Almería) a la comunión de 
Francisco Javier (hermano de Juan 
Mañas) en el coche de Luis Cobo. 

Durante el trayecto se les averió 
el coche y decidieron alquilar otro 
para seguir el viaje, tras haber in-
tentado, sin éxito, viajar en tren. En 
la estación de Alcázar de San Juan 
un individuo mirando la prensa cree 
que los tres chicos que ha oído que 
iban a Manzanares, son los terro-
ristas que aparece en prensa como 
supuestos autores del atentado al 
general Valenzuela y presenta una 
denuncia ante la Guardia Civil, la 
cual ya pone todo un dispositivo de 

caza y captura. 
Los tres amigos llegan a Pechina 

el 9 de madrugada. Ese mismo día 
por la tarde van a Roquetas de Mar  
a dar una vuelta y a la salida de una 
tienda de souvenirs, son ilegalmen-
te detenidos y secuestrados  sobre 
las 21.00 horas por miembros de la 
Guardia  Civil de la Comandancia 
de Almería, los llevan a la propia 
Comandancia donde padecen todo 
tipo de coacciones y vejaciones 
y seguramente alguna paliza. De 
allí se los llevan, de madrugada, a 
un viejo cuartel de la Guardia Civil 
abandonado en la zona del cabo 
de Gata (cuartel de Casas Fuertes) 
donde además de insultos, veja-
ciones, coacciones y torturas de 
todo tipo (hasta con partes de los 
cuerpos que jamás aparecieron....) 
son asesinados. De ahí, el máximo 
mando de la  Comandancia de la 
Guardia  de Almería y otros 10 guar-
dias civiles los llevan en una cara-
vana de vehículos de madrugada 
(los tres chicos esposados dentro 
del vehículo que habían alquilado) 
a la carretera de Gérgal (de Almería 
a Granada) donde tiran el vehículo 
donde van las tres víctimas por un 
barranco, lo ametrallan (más de 160 
casquillos fueron encontrados en el 
lugar) y le prenden fuego.

El “Caso Almería” sigue siendo 
un capítulo abierto, como abiertas 
continúan las heridas de sus fami-
liares que siguen reclamando ver-
dad, justicia, honor y memoria para 
las víctimas.  

Desde esta redacción y como 
tributo a la memoria de los tres 
jóvenes, el pasado mes de mayo 
nos desplazamos hasta la ciudad 
de Almería para homenajearlos 
en el 43 aniversario de su muerte, 
y para tener un testimonio direc-
to por parte de Francisco Javier 
Mañas, de cómo ocurrieron los 
hechos y de los capítulos que to-
davía siguen abiertos.

Los años mitigan el dolor, pero 
éste no desaparece. No será fácil 
recordar momentos tan trágicos, 
pero nos gustaría conocer de pri-
mera mano cómo se vivió en la 
familia este caso.

Yo tenía ocho años y estaba 
muy contento porque iba a ser mi 
Primera Comunión y mi hermano 
venía con dos amigos de Santander 
para acompañarme. Yo me levanté 
el día de mi comunión eufórico y le 
dije a mi madre que me vistiera. Ella 
me contestó que hablara despacio 
para no despertar a mi hermano y 
a sus compañeros, que seguro que 
habían llegado tarde y estarían des-
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cansando. Pero mi madre se alar-
mó cuando le dije que no estaban 
en casa. 

Al paso de las horas, la familia 
estaba muy preocupada y comen-
zó la búsqueda por todos lados, sin 
que nadie diese ninguna pista.

La ceremonia de la Comunión 
pasó a un plano distinto. Yo me fui a 
la iglesia con mi hermana y recuer-
do que en las peticiones, yo pedí 
para que mi hermano y sus amigos 
apareciesen. Al cura le extrañó la 
petición y le dije: es que mi herma-
no y sus amigos se han perdido. 
Entonces es cuando se empieza 
a crear alarma social en el pueblo. 
Toda la fiesta que se había prepa-
rado se suspendió y nos volvimos 
a casa, donde mis padres estaban 
esperando alguna noticia.

¿Cómo se viven esas primeras 
24 hora desde la desaparición?

Mi casa empezó a llenarse de 
gente e incluso algo de prensa. En 
las noticias de televisión hablaron 
de la muerte de tres etarras. A mis 
padres lo de etarras no les cuadró 
para nada, pero lo de tres jóvenes 
muertos en Almería les presagió lo 
peor. La noticia oficial se la dio un 
procurador. 

¿Cómo vivió el pueblo el caso 
Almería?

El entierro fue multitudinario. 
Imaginaros cómo estaría el cuerpo 
de mi hermano que, para el funeral, 
le dijeron a mi madre que sólo le 
darían el ataúd si juraba que no lo 
abriría. De hecho el féretro estaba 
cerrado con clavos. Pero claro, en 
un pueblo como Pechina, que ape-
nas tenía 2000 habitantes, en las 
primeras horas del suceso, los ve-
cinos rumoreaban y dudaban, e in-
cluso algunos decían: “pues que no 
se hubieran metido en nada y no les 
hubiera pasado esto.” Yo siempre 
digo lo mismo: aunque hubiesen 
sido de ETA, no estaba justificada 
la actuación de la Guardia Civil to-
mándose la justicia por su mano.

En mi pueblo se pidió que se 
pusiera a una calle el nombre de 
mi hermano. En aquel momento 
se estaba celebrando el juicio en 
1982 y se hizo un pleno en el Ayun-
tamiento, que estaba gobernado 
entonces por el PSOE. Mi familia y 
yo asistimos al pleno. Ese día Pe-
china estaba plagado de furgonetas 
de la Policía Nacional. El pleno de-

negó la propuesta. Más tarde nos 
enteramos que fue el propio alcalde 
quien los mandó llamar para que no 
se produjeran altercados, porque 
sabía que la propuesta iba a salir 
denegada. 

¿Cómo fue tu vuelta al cole-
gio?

A mí me apartaron de casa para 
que no viviera aquellos duros mo-
mentos, y no volví hasta después 
del entierro. A mi vuelta le pregun-
té a mi madre si mi hermano había 
aparecido y ella me lo contó todo. 
Pasé de tener 8 años a tener 20. 

La vuelta al colegio la hice con la 
incertidumbre de si los compañeros 
creían o no que mi hermano era un 
terrorista. 

Mi familia sufrió una doble re-
presión, la del Estado y también la 
del pueblo. Ya se sabe lo que pasa 
en los pueblos pequeños ahora, 
imaginaros hace 43 años. Había 
que seguir viviendo y yo crecí con 
esa presión hasta el punto de que 
me sentí culpable en algún momen-
to de que mi hermano y sus amigos 
murieron por mi culpa, por venir a 
mi comunión. 

¿Cuáles fueron las primeras 
reacciones de tus padres?

Mis padres no sabían qué hacer, 
a dónde acudir, con quién hablar. La 
Guardia Civil había asesinado a tres 
inocentes, y pensarían que con de-
cir que había sido una confusión, se 
iban a ir de rositas. Pero con la ayu-
da de las dos familias de los chicos 
de Santander empezamos a buscar 
a un abogado, que no fue nada fá-
cil,  porque ninguno quiso hacerse 
cargo de este caso. Hasta que en-
contramos a Darío.

¿Quién era Darío?
Darío Fernández Álvarez asumió 

el caso cuando tenía unos 40 años, 
y murió en el año 2021. Darío sufrió 
represión, tuvo amenazas, un in-
tento de atentado de bomba en su 
coche, hasta el punto que tuvo que 
irse de Almería, concretamente a 
Santa Fe de Mondújar, donde vivía 
en una casa cueva. Allí meditaba y 
estudiaba el caso.    

Antes de morir, en una entrevis-
ta que nos hicieron en Canal Sur, él 
dijo que se consideraba la cuarta 
víctima del Caso Almería. Escribió 
un libro que se titula “La Justicia 
manchada en España”. Tuvo mu-
chos enemigos en el colegio de 
abogados, nadie lo apoyó con el 
caso y dejó la abogacía. Se dedicó 
a dar conferencias y charlas por los 
institutos de España, por Europa y 
también por América Latina.

Darío recibió en su casa cueva 
visita de algunos guardias civiles, 
pero lo que le decían, no servía para 
nada sino lo decían delante de un 
juez. Darío se ha llevado a la tum-
ba información muy valiosa. En una 
ocasión dijo: “El caso Almería ha 
sido el hecho de mayor amor de mi 
vida profesional”.

¿De qué otra forma os llegaba 
la información sobre el caso?

En el año 1983, además de una 
carta anónima, recibimos una lla-
mada. La carta redactaba una pe-
queña versión de cómo los habían 
matado, de cómo había transcurri-
do todo. En cuanto a la llamada que 
tuvimos al parecer era de un fami-
liar de uno de los guardias civiles 
implicados, que nos decía que en 
cuanto éste falleciese se iría a los 
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tribunales y contaría toda la ver-
dad. En la carta incluso dice que un 
compañero del cuerpo, por el sim-
ple hecho de decir que el chaval de 
Pechina era buena persona, lo tras-
ladaron. La carta también afirmaba 
que al resto de guardias civiles que 
quedaron impunes, le pagaron su 
silencio, le compraron viviendas en 
una barriada de Almería. 

¿Cómo se desarrolló el juicio? 
El Estado trató de hacer un jui-

cio rápido, para que no hubiese 
tiempo de esclarecer los hechos. 
La condena fue ridícula: 8 años por 
cada víctima, un total de 24, 15 y 
12 años, pero que no cumplieron en 
su totalidad por “buena conducta”. 
Además de tener una serie de pri-
vilegios dentro de cárcel. Cuando 
salieron se les pagó con los fondos 
reservados del Estado.

Darío consiguió sentar a tres 
de los once imputados en un ban-
quillo. Los tres mandos superiores, 
los otros ocho salieron absueltos. Y 
trataron el caso de homicidio. Darío 
luchó por sentarlos a todos, pero 
fue imposible. Estamos hablando 
de la Guardia Civil de 1981, en “una 
modélica transición”, donde actua-
ron con esta crueldad, porque con-
taban con una impunidad absoluta. 
Ellos pensaron: “aquí matamos a 
tres etarras y nos colocamos unas 
medallitas”.  El ministro de justica 
Juan José Rosón de la UCD, trató el 
caso de un trágico error. Pero ellos 
sabían que no fue un error. 

¿Qué aclaró el juicio?
Poco. A las víctimas los ence-

rraron a cada uno en una habita-
ción y no existen documentos ofi-

ciales de los interrogatorios. Una 
vez acabado el juicio no sabíamos 
nada de las torturas que hubo, y 
de cómo pasó todo. Yo he ido al 
palacio de justicia de Almería a 
pedir el rollo de sala y me lo han 
denegado. De hecho cuando lees 
la sentencia, está demostrado que 
los informes forenses estaban ma-
nipulados. Por una parte dice que 
no se aprecian signos de tortura, 
sin embargo dice que a los cuer-
pos que estaban calcinados, les 
faltaban trozos de carne,  de piel,  
que estaban  desmembrados.  ¿Y 
no hay signos de tortura?

Tanto del tribunal como de la fis-
calía pensaban que saldrían absuel-
tos. Como no nos aclaraban nada 
pedimos una exhumación del cadá-
ver para una segunda autopsia. En-
tre otra información, supimos que 
a mi hermano le sacaron 5 balas 
alrededor del corazón. En el lugar 
donde los quemaron se recogieron 
un total de 160 casquillos de balas..

Fueron tan infames que les ro-
baron el dinero que llevaban y has-
ta la gasolina con lo que quemaron 
sus cuerpos la pagaron con sus di-
neros. 

Vivir el juicio sería una segun-
da tragedia para tus padres

Pues sí, los padres nunca están 
preparados para perder un hijo, y 
mucho menos en estas condicio-
nes. Mi madre estuvo mucho tiem-
po absorta, como metida en un 
pozo, hasta que un día decidió que 
tenía que ser fuerte y luchar por es-
clarecer la verdad. 

Y es ella la que asumió la porta-
vocía en nombre de las tres familias, 

y empezó a asistir a los juicios. Ella 
siempre dijo que a su hijo lo mata-
ron tres veces: una torturado, otra a 
tiros, y otra vez más quemado. Mi 
madre murió el pasado año. Ella era 
la que hablaba con la prensa, la que 
hacía las entrevistas y todo lo rela-
cionado con el caso. Al menos vivió 
para ver el reconocimiento que ofi-
cialmente le hicieron a su hijo, con 
mucha posterioridad.  

¿Cómo es vuestra relación 
con los familiares de las otras 
víctimas?

Seguimos teniendo contacto y 
muy buena relación. Ellos también 
luchan por que se sepa la verdad 
de lo ocurrido. En Santander se ha 
reconocido este caso en el Parla-
mento de Cantabria en el 2018, 
donde se instó al Gobierno Central 
a que igualmente lo haga. También 
se ha hecho un monumento en la 
estación de Renfe. Allí levantaron 
una escultura recordando a las tres 
víctimas con acuerdo de todos los 
grupos políticos y la colaboración 
de la “asociación desmemoriados 
de Cantabria”.

Se escribió mucho sobre el 
caso Almería 

Además del libro que escribió 
Darío Fernández, al que se ha he-
cho alusión anteriormente, hay otro 
que se titula “El Caso Almería 40 
años después”. 

Está claro que el periodismo de 
investigación no se ha parado en 
este caso porque está por medio la 
Guardia Civil de aquella época, que 
justificó lo injustificable, y le dio co-
bertura a los autores de los hechos, 
para que todo transcurriera como 
si no hubiese pasado nada, como 
ya ocurrió también con el joven al-
meriense Javier Verdejo en 1978, 
o unos pocos días antes del caso 
Almería a María Morales de Huércal 
de Almería que también fue asesi-
nada por miembros de la Guardia 
Civil, por hacer una manifestación. 

Este caso ocurre hoy y tiene una 
repercusión diferente, se trataría de 
otra manera. La propia institución 
de la Guardia Civil no daría apoyo a 
los criminales y serían ellos mismos 
los que exigirían una investigación 
a fondo para esclarecer los hechos.  

La verdad es que el caso Alme-
ría tuvo una repercusión mediática 
tremenda, la prensa de aquella épo-
ca le echó valor y lo divulgó por mu-
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chos medios, aunque hoy si pregun-
tas por el caso Almería muchas son 
las personas lo han olvidado y otras 
muchas que no lo conocen, sin em-
bargo, y con todos mis respetos, si 
le preguntamos por el caso de Mi-
guel Ángel Blanco, todo el mundo 
se acuerda de él. Esto pasa porque 
la prensa de ahora está comprada y 
publican lo que les interesa. 

Carlos Cano compuso una es-
tremecedora canción sobre el caso 
Almería e incluso se hizo una pelí-
cula, que está basada solo en la 
sentencia. 

¿Ha existido una disculpa ofi-
cial por parte de la Guardia Civil?

Cuando nosotros pedimos al 
Gobierno que los reconociese 
como víctimas de terrorismo, lo 
hicimos con el gobierno del PSOE 
y del PP y en ambos casos nos lo 
han denegado. ¿Qué alegan? Que 
para ser víctimas de terrorismo 
tienen que ser asesinado por una 
banda terrorista declarada. Al me-
nos se podrían considerar víctimas 
colaterales. Por supuesto que nos 
consideramos unos ciudadanos de 
segunda. El Rey asistió a los fune-
rales de los militares asesinados 
ese día, pero a nosotros no se di-
rigió nadie.

Durante muchos años no tuvi-
mos ninguna disculpa oficial. Hasta 
el año 2023 no se produjo esa dis-
culpa por parte de la exdirectora de 
la Guardia Civil, y porque casi he-
mos obligado a hacer esa disculpa, 
no porque saliera voluntariamente 
del ellos. Pero es un gesto impor-
tante que se hiciera públicamente. 
Fue un acto emotivo de la Subdele-
gación del Gobierno de Almería, en 
la que estuvo presente mi madre, 
que se sintió satisfecha de que su 
lucha empezara a dar resultados.

Este reconocimiento por parte 
del Estado ha estado bien, mitiga 
algo el dolor, pero necesitamos la 
verdad. ¿Justicia? Será difícil, pero 
esa verdad que buscamos es el re-
sultado final para dignificar el nom-
bre de las tres víctimas, que quede 
claro oficialmente, jurídicamente, 
legalmente que eran tres inocentes. 
Y hay que dejar registrado todas las 
torturas por las que pasaron. 

Amnistía Internacional recono-
ció a las víctimas del Caso Almería 
como víctimas de tortura. 

¿A tu familia se le conoce al-

guna militancia o tendencia sindi-
cal o política? 

En nuestra familia no había nin-
guna significación política. A nivel 
sindical, mi hermano era afiliado 
de la UGT. En cuanto a la forma 
de tratar el caso, la postura de los 
partidos políticos ha sido clara: los 
partidos de izquierdas siempre nos 
han apoyado, hemos sentido su 
respaldo, pero hay que decir que el 
PSOE en ese momento no nos apo-
yó. Era la época del Sr González y 
nos sentimos abandonados. El PCE 
en su momento y luego en IU sí que 
nos han apoyado siempre, tratando 
el caso en el Parlamento, en sesio-
nes parlamentarias, haciendo pre-
guntas, buscando argumentos. Lo 
que nunca entendimos es cómo la 
derecha se mantiene al margen, si 
saben que esto estuvo mal. Yo nun-
ca he querido politizar el caso, el 
que me apoye le estaré muy agra-
decido.

¿Sigues trabajando en el Caso 
Almería?

Yo sigo trabajando para buscar 
la verdad, la justicia y la reparación. 
Yo nunca culpé al que dio el chiva-
tazo. Él no es el culpable, aunque 
radica ahí todo lo que sucedió. Sigo 
llamando a todos los sitios que 
puedan aportar verdad y luz a este 
caso. 

Yo he hablado con algunos de 
los policías y los invito a que digan 
la verdad, que no les va a pasar 
nada, pero que es de justicia saber 
lo que pasó.

En los institutos deberían hablar 
de estos temas, para que cosas así 
no puedan repetirse y ahora más 
todavía en los momentos políticos 
tan crispados que estamos vivien-
do. 

Yo voy a los centros donde me 
llaman con todo el agrado del mun-
do. Yo he dedicado días de mis va-
caciones al caso Almería. Esto me 
cuesta a mí y a mi familia tiempo y 
dinero, pero para nada me importa, 
al contrario, me siento muy a gusto 
haciéndolo. 

Por último, no podríamos ter-
minar esta entrevista sin hablar 
de Carlos Bachiller

Es un gran amigo de Albacete, 
que se ha volcado muchísimo con 
este caso. Le impactó y ha hecho 
y sigue haciendo un trabajo de in-
vestigación encomiable sobre el 

mismo. Carlos es el impulsor del 
reconocimiento de la exdirectora, 
mandando cartas a todos los minis-
terios pidiendo la revisión del Caso 
Almería, y lo poco o lo mucho que 
sabemos del caso en gran parte se 
lo debemos él. Por él conocimos al 
mecánico que arregló el coche de 
mi hermano.

A través de Carlos Bachiller, la 
provincia de Albacete está unida al 
conocido Caso Almería. También 
como amigo personal de Rozalen, 
ésta ha emitido un video dando 
todo el apoyo para este caso.  

Otras personas y colectivos 
siempre han estado con nosotros 
con todo su apoyo, empatía y soli-
daridad en nuestras luchas: Cristina 
Almeida, Cayo Lara, Manuel Gere-
na, Antolín Pulido, Marcel y Yenia 
Camacho, la poetisa y escritora Loli 
Albero Gil, Colectivo Puente Made-
ra, Juan Miguel Rodríguez Cuesta, 
Cinabrio Qijano, el Colectivo  Olvi-
dados de la Transición, Desmemo-
riados, La Desbandá, CAP Javier 
Verdejo, Francisco Naranjo y gran-
des periodistas como Juan Tortosa 
o Antonio Torres entre much@s...

Por seguir señalando la implica-
ción de Carlos Bachiller, el pasado 
31 de mayo nos recibía tanto a Car-
los como a mí y a nuestras familias, 
en un encuentro privado, la Minis-
tra de Defensa Margarita Robles, a 
quien le hicimos entrega de un in-
forme detallado del Caso Almería y 
la solicitud de una fórmula para que 
se conozca la verdad de lo ocurrido. 

Despedimos a Francisco Ja-
vier Mañas, cerca del Puerto de 
Almería, agradeciéndole su ama-
bilidad por respondernos a nues-
tras preguntas y apoyando su te-
nacidad en la búsqueda Justicia, 
Luz, verdad, reparación y nunca 
más repetición, de unos asesina-
tos injustos y encubiertos por una 
Transición llena de incógnitas.

Al día siguiente nos desplaza-
mos al barranco donde la Guardia 
Civil quemó los cuerpos en 1981, 
para homenajear a las víctimas, 
junto a familiares, asociaciones 
memorialistas, Amnistía Interna-
cional, partidos políticos…

Gracias a nuestros compañe-
ros Pepe Montes y Carmen Rivas 
por allanarnos el camino para que 
esta entrevista haya sido posible. 
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Antonio Maíllo: «Queremos 
ser una dirección de carretera y 
manta, que recupere el contac-
to personal y el debate ‘a calzón 
quitado’»

El pasado mes de mayo, Iz-
quierda Unida concluyo su XIII 
Asamblea Federal en la que la or-
ganización demostró, no solo que 
goza de una gran vitalidad, sino 
también su tenaz salud democrá-
tica y capacidad de debate. En 
ella, fue ratificado el resultado de 
las primarias en el que la militan-
cia eligió a Antonio Maíllo como 
nuevo coordinador de IU, en un 
momento de gran transcendencia 
para la izquierda española y eu-
ropea.

Antonio Maíllo, vecino lucen-
tino de 52 años, estudió Filología 
Clásica y aprobó las oposiciones 
de profesor de secundaria a los 23 
años. Desde entonces ha combi-
nado la enseñanza con la política. 
Practica la pedagogía, la oratoria y 

información

“el poder amable de la razón” que 
la política hoy tanto necesita.

Su figura es muy conocida en 
nuestro pueblo, no solo por los la-
zos de amistad que nos unen a él, 
sino por la cercanía y disposición 
que mostró durante su mandato 
como coordinador andaluz de la 
organización.

Esta temporada ha estado re-
pleta de éxitos para la CD Menciana 
en todas sus categorías.

Desde estas páginas felicita-
mos al club por estos éxitos, y por 
el gran esfuerzo de directivos, téc-
nicos, jugadores, padres, madres, 
patrocinadores y aficionados, que 
siempre han tenido un especial re-
cuerdo a Luis Lama.

La Calle Juanita la Larga vuelve 
a ganar el premio como Rincón más 
bonito de la Subbética, y el cuarto 
premio a nivel provincial.

Hasta el día 2 de junio, la Sala 
Vimcorsa de Córdoba ha acogido la 
exposición “El fulgor y la tierra”, del 
pintor, nacido en Doña Mencía, An-
tonio Bujalance. Una muestra anto-
lógica de más de 60 años de traba-
jo. La exposición, organizada por el 
Ayto. de Córdoba, ha sido comisa-
riada magistralmente por nuestro 
también paisano Javier Flores.

La Izquierda Unida saliente de 
la XIII Asamblea Federal, se en-
frenta a una realidad muy com-
pleja marcada por contexto de 
auge del fascismo en Europa, 
las consecuencias de la guerra 
de Ucrania (y el discurso belicis-
ta del gobierno español en este 
conflicto), y la masacre contra 

Motivos de satisfacción

Antonio Maíllo, nuevo 
coordinador general de Izquierda 
Unida
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1º de mayo, un fía festivo pero muy 
reivindicativo

Nuestros salarios siempre han 
sido más bajos, nuestras jornadas 
más largas, nuestros contratos más 
temporales que en otros países de 
Europa. La pérdida de poder adqui-
sitivo, la inseguridad, la  siniestrali-
dad laboral, son algunas de las con-
secuencias.

Con nuestra participación en 
los últimos años en el gobierno de 
coalición, al frente del Ministerio de 
Trabajo, se han dado algunos pasos 
importantes, como el mecanismo de 
los Ertes y la prohibición de despe-
dir durante la pandemia, una reforma 
laboral que centraba su objetivo en 
reducir la temporalidad y la preca-
riedad del mercado de trabajo, entre 
otras medidas. Importante el acuer-
do para subir el Salario Mínimo de 
los 900 euros de 2019 a 1.134 euros 

en que se coloca en 2024, subidas 
que logran un aumento en los sala-
rios de las trabajadoras y trabajado-
res pero además, son una de las ma-
yores políticas feministas, al ser una 
poderosa herramienta para reducir la 
brecha salarial. 

Aun así, queda mucho camino 
por andar  y las trabajadoras y los 
trabajadores tenemos el deber de 
seguir reivindicando y luchando por 
nuestros derechos laborales porque 
estos mejoran nuestras vidas y nos 
ayudan a defender otros derechos 
como puede ser el acceso a una vi-
vienda digna.

El primero de mayo tiene que se-
guir siendo un día de referencia para 
la clase trabajadora, un día de lucha, 
un día para tomar las calles y reivin-
dicar derechos laborales.

Izquierda Unida y el Partido Co-
munista de Doña Mencía salimos 
de nuevo a la calle este primero de 
Mayo, en una manifestación y con 
la lectura de un manifiesto  reivindi-
camos nuestros derechos y denun-
ciamos las desigualdades laborales, 
porque en pleno siglo XXI las sigue 
habiendo y son muchas.

Aunque este es un día festivo 
que muchas personas dedican a 
actividades de ocio o descanso, 
para los trabajadores y trabajadoras 
no debería estar reñido con la mo-
vilización y la reivindicación de sus 
derechos. El derecho al trabajo se 
encuentra entre los derechos que 
contribuyen a la dignidad de las per-
sonas y es un derecho fundamental 
para lograr otros.

No sólo el 1 de mayo, sino to-
dos los días del año deberíamos ser 
conscientes de que el trabajo es una 
obligación, según recoge la Cons-
titución, y también  un derecho el 
acceso a un trabajo en condiciones 
dignas y equitativas para todos.

En España, la precariedad laboral, 
aún va de la mano de sueldos bajos. 
De personas que sí tienen trabajo, 
pero no una calidad de vida digna 
con los sueldos que perciben. Nos 
sigue lastrando el desempleo en los 
jóvenes o en las personas más ma-
yores que siguen sin encontrar una 
oportunidad laboral, o el problema de 
conciliación de muchas mujeres para 
poder desempeñar un trabajo.

el pueblo palestino cometido por 
parte de Israel.

Ante esto, Antonio Maíllo vuel-
ve a la primera línea política para 
hacer del nuestro “un espacio ama-
ble” para militantes y no militan-
tes en el que “todas las partes se 
sientan cómodas” para construir 
ese bloque antifascista. Con una 
izquierda transformadora que, en 
este momento, se encuentra en un 
proceso de recomposición como 
producto de años en los que los li-
derazgos individuales han primado 
a la elaboración colectiva, y el corto 
plazo a la mirada larga.

Es por ello que, desde el prin-
cipio, el nuevo coordinador ha 
anunciado la intención de trabajar 
de la manera en la que las clases 
populares nos demandan y nece-
sitan.

Tras el debate protagonizado 
por la militancia (y en base a lo 
que han demostrado los resulta-
dos de las Elecciones europeas), 
Izquierda Unida ha detectado 
que el ciclo político iniciado 
hace una década está agotado 
y que nuestra organización debe 
volcarse hacia una política de 
“fuego lento”, huyendo del corto 

plazo y buscando crear un pro-
yecto de país sólido con el que 
enfrentar a esta ola reaccionaria 
que pone en peligro, no solo la 
civilización, sino la misma vida 
en el planeta.

En este sentido, Maíllo pue-
de contar con la militancia y las 
simpatizantes de Izquierda Uni-
da para recuperar el impulso que 
ofrezca a nuestro país una alter-
nativa verdaderamente transfor-
madora. Y es que, ante todo, so-
mos hijas e hijos del lema de Mar-
celino Camacho: “Si uno se cae, 
se levanta y sigue adelante”
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Palestina

Mural por el pueblo palestino

Se trata de una decisión esencial 
para la paz, que marca “un hito histó-
rico” en el que nuestro País manifies-
ta que ante el sufrimiento no es posi-
ble la indiferencia y que es posible la 
paz, la solidaridad, el compromiso y 
la confianza en la humanidad.

Pero, ¿cómo y cuándo comenzó 
el conflicto entre Israel y Palestina?

A finales del siglo XIX, el periodis-
ta Theodor Herzl planteó la idea de 
crear un Estado Judío, hecho que se 
cumplió en 1947 cuando las Nacio-
nes Unidas votaron la partición de 
Palestina en dos Estados: Uno judío 
y otro árabe.

Sus causas no manan de la reli-
gión, sino de la colonización llevada 
a cabo por el movimiento sionista. 
El Sionismo es una doctrina, a la vez 
que un proyecto político, nacionalista 
e intrínsecamente colonial.

Este movimiento está perpetran-
do un genocidio contra el pueblo 
Palestino ante el cual no podemos y 
debemos callar. Lo primero que hay 
que decir muy alto y muy claro es que 
aquí nada ha empezado el pasado 7 
de Octubre de 2023.

El genocidio palestino empezó 
hace muchos años con la ocupación 
en 1917, por las tropas del imperio 
Británico, del territorio que cono-
cemos con el nombre de Palestina, 
quién no tardó en ofrecer el territorio 
al sionismo internacional para que 
colonos europeos pudieran estable-
cerse en Palestina bajo la protección 
de las tropas británicas.

La idea era, y sigue siendo, ex-
pulsar a toda la población originaria 
y sustituirla por colonos, supuesta-
mente de religión judía proveniente 
de países europeos y americanos. 
Una punta de lanza colonial en una 
zona de gran valor estratégico para el 
colonialismo imperial. 

El segundo paso fue la creación 
por los colonos europeos de una en-
tidad estatal sobre Palestina en 1948 
llamada Israel.

Con su estado ya en la mano y el 
espaldarazo militar de occidente, se 

El pasado 28 de mayo, el Consejo de Ministros aprobó el reconocimiento del Es-
tado de Palestina.

expulsó a 750.000 palestinos y pa-
lestinas de sus casas, se destruyeron 
sus pueblos y sus tierras pasaron a 
ser propiedad de los colonos.

Desde entonces no ha podido 
volver ningún refugiado, ni descen-
diente suyo, a vivir en la Palestina 
ocupada. Esto se conoce como la 
Nakba, el desastre árabe. Aquí nació 
la moderna resistencia palestina con-
tra el colonialismo que los expulsaba 
de sus casas y les negaba el derecho 
a existir.

En el año 1.967 la entidad sionista 
ocupó militarmente lo que quedaba 
de la Palestina histórica, incluida Je-
rusalén. Centenares de miles de pa-
lestinos volvieron a acoger el camino 
del exilio para no volver nunca. Sus 
casas y posesiones fueron robadas, 
ante los ojos del mundo, por los ocu-
pantes sionistas.

La política de ocupación no es un 
secreto. Toda la comunidad interna-
cional conoce cómo expulsaron a los 
habitantes originarios de palestina, 
cómo se apropiaron de sus casas, 
tierras, recursos, incluso de la música 
o la gastronomía del pueblo palestino. 

Como la Sudáfrica y la Rodesia 

del Apartheid, pero con una violencia 
nunca vista en los tiempos modernos.

Los colonos sionistas consideran 
a los palestinos animales humanos, y 
así lo declaran sus gobernantes y la 
inmensa mayoría de la población co-
lonizadora.

Ante esta barbarie, las últimas se-
siones plenarias de Naciones Unidas 
han mostrado una condena casi uná-
nime del genocidio que está sufrien-
do el pueblo palestino, a pesar de no 
superar los vetos de EEUU. 

España, junto a otros países, está 
empujando una campaña internacio-
nal para el reconocimiento del Esta-
do de Palestina. Este hecho supone 
un paso necesario para impulsar un 
proceso de negociación de Paz en-
tren iguales, lo que obligaría a Israel 
a volver al marco de la ley y podrían 
juzgarle de los múltiples crímenes de 
guerra cometidos en los últimos me-
ses.

Esta masacre no puede quedar 
impune. En este sentido, la orden de 
detención del Fiscal del Tribunal Pe-
nal Internacional de la Haya para Ne-
tanyahu y la cúpula de Hamás es una 
buena noticia.

Mural realizado por la Asamblea de IU y PCA, en el Parque Municipal, en 
apoyo del pueblo palestino y para visibilizar el genocidio que está sufriendo por 
parte de Israel
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actividades izquierda unida

20 años montando nuestra caseta 
de feria en la Avda. del Laderón

Han pasado 21 años desde 
aquella feria de abril de 2003, en la 
que la Asamblea de Izquierda Uni-
da decidió montar una caseta en la 
Avenida del Laderón. 

En ese año, todavía nadie se ha-
bía atrevido a instalar una caseta en 
este espacio. Por aquel entonces, 
las cofradías seguían instalando 
sus casetas de feria en cocheras, 
sótanos o patios repartidos por 
todo el pueblo. 

En Izquierda Unida nos decidi-
mos a montar una estructura, re-
cubrirla con fardos y llenarla con 
música y color para dar más vida 
a nuestras ferias. Hay que recono-
cer que aquellas primeras casetas, 
estéticamente, dejaban mucho que 
desear, pero les sobraba camarade-
ría, pasión y compromiso.

Poco a poco se fue sumando al-
guna caseta más en este espacio, 
y con el gobierno de IU en el Ayun-
tamiento (en la legislatura 2007 a 
2011), decidimos llevar todas las 
casetas a la Avenida del Laderón, 
para dar más uniformidad a nues-
tras ferias. 

Desde aquel 2003, todos los 
años, excepto el de la Pandemia, 
la Asamblea de Izquierda Unida de 
Doña Mencía, se ha venido reunien-

do para preparar con mucha ilusión 
una caseta que sirve como punto de 
encuentro de amigos, compañeros 
y simpatizantes; y al mismo tiem-
po nos proporciona unos ingresos 
para poder llevar a cabo nuestros 
proyectos, como por ejemplo la 
edición de este boletín informativo, 
que repartimos gratuitamente casa 
por casa.

Nos es fácil ser constantes du-
rante tantos años. No es nada fácil 
privarse del disfrute de los días de 
feria con tus familiares y amigos. Y 
tampoco es fácil montar la caseta, 
desmontar, servir a la clientela, o 

coordinar y organizar todos los tra-
bajos. 

Pero sí es gratificante sentir el 
compañerismo, trabajar por objeti-
vos comunes sin lucros personales, 
visibilizar nuestras ideas y nuestro 
compromiso, y compensar el es-
fuerzo con la satisfacción del deber 
cumplido. 

Sirva esta pequeña reflexión 
para agradecer el trabajo de nues-
tra militancia y el de todas aquellas 
personas que de una u otra manera 
están en el montaje, las cocinas o 
detrás de una barra, de cualquiera 
de nuestras casetas de feria. 
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información municipal

Presupuesto 2024

El presupuesto de 2024 de 
nuestro Ayuntamiento apare-
ce nivelado en sus dos grandes 
bloques, ingresos y gastos, en 
4.755.447,27 euros.

Este no es un presupuesto 
más, puesto que recoge impor-
tantes actuaciones que se vienen 
haciendo o que se van a realizar 
en nuestro pueblo. Es el presu-
puesto que tenía que recoger el 
enorme esfuerzo que desde la 
legislatura pasada venimos tra-
bajando en materia de personal, 
con una profunda e integral rees-
tructuración de los recursos hu-
manos.

El Equipo de Gobierno de Iz-
quierda Unida, asumía un com-
promiso desde el primer mo-
mento de su llegada al gobierno 
municipal: abordar un plan de 
ordenación de los recursos hu-
manos de nuestro Ayuntamiento, 
de forma que sea una administra-
ción moderna, eficaz  y eficiente 
en la prestación de los servicios a 
la ciudadanía.

Este plan de ordenación de 
los recursos humanos se ha tra-
bajado en dos líneas fundamen-
tales y todo  tiene reflejo en el 
presupuesto municipal.

Por un lado, la estabilización 
del personal en cumplimiento de 
la ley 20/2021 de 28 de diciem-
bre, por la que había que reducir 
la temporalidad en el empleo pú-
blico. El Ayuntamiento de Doña 
Mencía ha estabilizado de forma 
fija en su plantilla 30 puestos, un 
proceso que tiene que estar con-
cluido en este 2024. Dar estabi-
lidad a la plantilla reduce la pre-
cariedad y redunda en un mejor 
servicio.

Por otro lado, en este presu-
puesto se recoge al 100% la va-
loración económica de los pues-
tos del personal municipal tras 
la aprobación de la Relación de 

Puestos de Trabajo (RPT), una 
herramienta imprescindible para 
la ordenación de los recursos hu-
manos, que no teníamos. Ha sido 
un esfuerzo importante que se ha 
compartido en dos años, puesto 
que el incremento en los gastos 
de personal desde 2022 a 2024 ha 
supuesto más de 350.000 euros.

De las cuentas municipales de 
este año, dos millones de euros se 
necesitan para los gastos de per-
sonal y otros dos millones de euros 
van destinados a  gastos corrien-
tes, que son los gastos del funcio-
namiento del pueblo, es decir, to-
dos los servicios básicos que tiene 
que prestar un ayuntamiento para 
el buen funcionamiento de la co-
munidad. Así como todos aquellos  
servicios que se prestan a la ciuda-
danía desde las distintas áreas.

Recoge este presupuesto im-
portantes actuaciones como la 
remodelación de todo ell alum-
brado público de todo el pueblo, 
que ha pasado a ser LED para 
una mayor eficiencia energética.

También es un presupuesto 
social. De estas cuentas, un mi-
llón de euros es lo que se destina 
al servicio de ayuda a domicilio 
para la atención de personas de-
pendientes, un servicio hoy por 
hoy fundamental, que además es 
un importante nicho de empleo 
en la localidad con más de 40 au-
xiliares que lo atiende. 

Por otro lado, este presupues-
to recoge la atención y cuidado de 
los más pequeños en la Guarde-
ría Municipal, donde la Junta de 
Andalucía nos trasfiere 140.000 
euros, pero la prestación del ser-
vicio le cuesta al Ayuntamiento 
más de 350.000 euros. Además 
también seguimos prestando el 
servicio de guardería temporera 
para los meses de recolección de 
aceitunas.

También se recogen las sub-

venciones municipales que desti-
namos a las asociaciones locales 
o la ayuda de emergencia social, 
que trabajamos conjuntamente 
con los servicios sociales comu-
nitarios y sus programas propios, 
alguno de los cuales, como es el 
empleo social, se cofinancia por 
el Ayuntamiento.

Y no es un presupuesto más, 
porque hace unos meses hicimos 
una apuesta valiente con la im-
portante operación de compra de 
parte de las naves de Crismona, 
donde el objetivo es facilitar el 
emprendimiento, el empleo y el 
desarrollo económico de nuestro 
pueblo, animar a las empresas 
a que apuesten por trabajar en 
Doña Mencía, porque es la forma 
de combatir la despoblación y de 
crear raíces y arraigo.

Por ello, las inversiones de 
este presupuesto de 2024 res-
ponden sobre todo, por un lado, 
a que se pueda trabajar y llevar 
a cabo el proyecto de desarrollo 
local y generación de empleo en 
que venimos trabajando.

Por otro lado, las inversiones se 
centran en poder actuar en la vía 
pública o en nuestras zonas ver-
des para adecuarlas y mejorarlas, 
lo que a su vez genera trabajo. 

En lo que se refiere al endeu-
damiento del Ayuntamiento, tras 
la liquidación del año pasado, 
éste se sitúa en el 34,78%, y la 
previsión es que no se mueva. 
Estamos lejos del endeudamiento 
que teníamos en 2019 y 2020 que 
superaba el 44%.

Nos quedan importantes te-
mas pendientes para los que te-
nemos que buscar financiación y 
en ello seguimos trabajando. El 
principal objetivo del Equipo de 
Gobierno es seguir fortalecien-
do la economía local y que vivir 
en Doña Mencía sea sinónimo de 
calidad de vida.

En el pleno extraordinario de 3 de julio, con los votos a favor de Izquierda Unida 
y PSOE y la abstención del PP,  se ha aprobado el presupuesto general de Doña Men-
cía para 2024.
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fiesta del partido

38 carpetas con documentos de Julio 
Anguita son cedidas por su familia al 
Archivo Municipal de Córdoba

La Fiesta del Partido. 45 ediciones

El pasado 19 de junio, la familia 
de Julio Anguita firmó, junto al Al-
calde de Córdoba, el convenio de 
cesión al Archivo Municipal de los 
fondos documentales del primer 
alcalde democrático de la ciudad e 
histórico dirigente de IU y el PCE a 

nivel nacional con 38 carpetas con 
sus cartas, documentos y grabacio-
nes de audio. 

Entre estas grabaciones se en-
cuentra la entrevista que Julio An-
guita concedió a nuestro periódico 
“Peñuelas” en el año 2017.

desde sus posibilidades trabajamos 
todos con entrega y con la misma 
finalidad. Cada camarada sabe cuál 
es su función y su cometido en la 
Fiesta. Si algo es necesario siempre 
hay un compañero que se ofrecerá 
para que en la Fiesta no falte ningún 
detalle. Nuestra garantía es el equi-
po. 

Ninguno de estos ingredientes 
faltó en esta 45 edición, en la que 
además contamos con la interven-
ción de nuestro Secretario General 
del Partido Comunista de España, 
Enrique Santiago, que actualmente 
es uno de los portavoces de SUMAR 
en el Congreso de los Diputados. 

Estuvo acompañado en las inter-

En la noche del 6 de julio, el auditorio de la Iglesia Vieja acogió una nueva Fiesta 
del Partido Comunista de Doña Mencía, de la que ya hemos llegado a su 45 edición.

venciones por nuestra compañera 
de la organización provincial Carmen 
Mari Ruiz, y por nuestras compañe-
ras Paca López y Sandra Aceituno.

Y para amenizar la noche, nada 
más y nada menos, que el grupo 
Alcazaba, que rindió un tributo al 
mítico grupo Triana, haciendo que 
muchos de los asistentes tararearan 
y bailaran añoradas canciones del 
rock andaluz.

Nuestro profundo agradecimien-
to a todas las personas que com-
partieron con nosotros esta noche, 
y muy especialmente a nuestra mi-
litancia y a nuestros simpatizantes, 
porque sin ellos esta Fiesta sería 
imposible. 

Este subtítulo encierra una larga 
historia de: 

CONSTANCIA. Hay que ser muy 
constantes para mantener cualquier 
evento, fiesta o   actividad durante 
45 años. Y si hay constancia, es por-
que hay fidelidad a unas ideas o a 
un ideal, que para muchos de noso-
tros sigue muy vigente, porque por 
mucho que a algunos les pese, son 
los más cercanos a los Derechos 
Humanos.

COMPROMISO. La militancia 
siempre conlleva asumir una se-
rie de compromisos que hay que 
mantener. Nuestra militancia siem-
pre responde a ese compromiso de 
participar en el montaje de la Fiesta 
del Partido. Anotar la fecha del pri-
mer sábado de julio en el calendario, 
es una de las ineludibles tareas que 
asume el comunista menciano.

ORGANIZACIÓN. Nunca encajan 
todas las piezas a la perfección, pero 
casi. La Asamblea de Doña Mencía 
siempre debate, diseña y prepara 
nuestra Fiesta del Partido Comunis-
ta para que se desarrolle en el mejor 
ambiente, con los mejores servicios, 
con los mejores mensajes y una 
buena música. Y siempre quedamos 
satisfechos, pero, al mismo tiempo, 
con las notas tomadas para mejorar 
las siguientes. Eso es organización.

COMPAÑERISMO. Cada cual 
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Obras municipales

información municipal

Continúan las obras en la casa de Manolo Vergara en la calle Obispo Cubero.

Intervención en el Convento, con arreglos del seneamiento, instalaciones de agua, pavimento y muros.

Comienzan las obras de climatización de la Casa de 
la Cultura.

Actuación en el patio del colegio.

Asfaltado en la Avenida de Chartrettes.

Acerado accesible y ubicación de contenedores en 
Historiador Padre Cantero.
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Intervención en el parque infantil

Obras en los pisos San José y San 
Antonio

El Ayuntamiento está llevando a 
cabo una serie de actuaciones para 
remodelar el Parque Infantil. 

En concreto se pavimentará 
todo el parque con suelo de cau-
cho de colores. Se sustituirán al-
gunos juegos en mal estado, por 

otros nuevos, algunos de los cua-
les serán inclusivos. 

También se pondrán algunos 
árboles y plantas instalando el 
riego necesario. Se colocará 
una zona entoldada y se reali-
zarán los trabajos necesarios 

de albañilería para mejorar el 
parque. 

Con estos trabajos se pretende 
modernizar este recinto, crear es-
pacios de sombra, ganar confort, 
y sobre todo velar por la seguridad 
de los niños y niñas. 

Continúan las obras del PFEA 
que se están llevando a cabo en to-
dos los espacios exteriores de los 
Pisos S. José y S. Antonio.

Se están acometiendo las si-
guientes actuaciones: Construc-
ción de muros para contención de 

las terrazas, control de la vegeta-
ción existente, creación de acera-
dos, construcción de rampas de 
acceso a los pisos desde la calle 
Hornadilla, modernización de todo 
el espacio, reposición de escaleras 
de acceso desde Dr. Fleming, elimi-

nación de enlucidos y recuperación 
de los muros de piedras en las zo-
nas más bajas, etc. 

Con estas obras se mejorará la 
imagen y las condiciones de una de 
las zonas que más lo necesitaban 
de Doña Mencía. 

información municipal



IMÁGENES PARA 
EL RECUERDO

La de veces que hemos escuchado 
decir eso de “El saber no ocupa lu-
gar“. Sin embargo hay una infinidad de 
estudios científicos que han demostra-
do lo contrario, que el saber  sí ocupa 
lugar, y además un lugar privilegiado, 
y por si fuera poco no sólo ocupa lu-
gar en nuestro cerebro, sino que quien 
tiene estos cocimientos, por regla ge-
neral, gozan de mejor salud, son más 
activos socialmente, tienen mejores 
empleos y unos ingresos más suculen-
tos. Casi na.

Pero no vamos a analizar aquí los 
estudios científicos actuales. Nos va-
mos a limitar a  trasladarnos a aquellos 
años grises de la educación en nues-
tro país, donde los maestros iban a la 
escuela a enseñar lo que sabían y los 
alumnos a aprender lo que no sabían. 
La educación estaba por encima de las 
programaciones, y los contenidos que 
se valoraban en la vida real eran dos: 
escribir correctamente y con buena 
letra, y saber las cuatro reglas: sumar, 
restar, multiplicar, y dividir.

Y como por aquel entonces “el sa-
ber no ocupaba lugar“, en la España de 
principios de los 60 el índice de analfa-
betismo era descomunal y era urgen-
te reconvertir a los trabajadores del 
sector primario, en trabajadores de la 
industria, por aquello de los Planes de 
Desarrollo Económico y Social. Así que 
en el año 1964 no tuvieron más remedi-
do que inventarse los cursos del PPO. 
La Promoción Profesional Obrera.

El saber sí 
ocupa lugar

Ni que decir tirene que la forma-
ción no era igual para los hombres 
que para las mujeres. Mientras en 
nuestro pueblo los hombres se for-
maban para la industria que tenía-
mos: vitivinícola, cárnicas y metalúr-
gicas, las mujeres aprendían cocina o 
corte y confección.

Para aquellos procesos de for-
mación lo único que hacía falta era 
un profesor con ganas de enseñar y 
unos alumnos con muchas ganas de 
formarse.


